

lo llevó consigo á México al ser su esposo proclamado emperador. Publicó un «Manual de Armonía y Composición» y en 1823 unos «Elementos de Música.» Nació en Morelia y murió pobre en la misma ciudad el año de 1847.

Presbítero José M. Orozco. Sobresalió en la oratoria sagrada y fué el predicador más popular y querido de su tiempo. Hizo con lucimiento su carrera literaria en el seminario; en la cátedra de literatura fué discípulo del Sr. Munguía y sustentó una brillante función pública. Obtuvo en este propio establecimiento una beca de oposición. Sirvió durante varios años la cátedra de prosodia latina en el colegio seminario y la de primer año de filosofía en el de San Nicolás. Dejó una buena colección de sermones que aún no se han publicado. Nació en Morelia de una familia humilde y falleció en la misma capital el 20 de Marzo de 1859.

SECCION DÉCIMA QUINTA.

ACONTECIMIENTOS MEMORABLES.

§ LXXVII.

Notas Cronológicas. (1)

Sucesos notables ocurridos en Morelia desde 1536 hasta la época actual.— Hechos de armas de que ha sido teatro.— Acontecimientos políticos que por su importancia deben recordarse.— Incidentes principales de la cuestión ferrocarrilera en el Estado, etc. etc.

1536.— Agosto 18. Paulo III acuerda la erección de la catedral en Tzintzunzan.

1537.— Octubre 27. Se concede permiso á D. Antonio de Mendoza para la fundación de Valladolid.

(1) Muchos de los acontecimientos que mencionan estas notas, aparecen consignados con sus detalles en el cuerpo del presente folleto.

1540.—Se funda el colegio de San Nicolás en Pátzcuaro.

1541.—Mayo 18. Fundacion de la Villa de Valladolid en el Valle de Guayángareo.

1543.—Mayo 1°. El rey acepta el patronato del colegio de San Nicolás.

1545.—Febrero 6. Se da el título de Ciudad á la Villa de Valladolid.

1580.—Junio. Se traslada la catedral de Pátzcuaro á Valladolid.

1580.—Octubre 10. Refundicion de los colegios de San Nicolás y San Miguel.

1596.—Octubre 31. Inauguracion del templo del Cármen.

1643.—Hubo una horrible peste, la más destructora que ha tenido el país desde la conquista hasta nuestros dias.

1660.—Diciembre 2. Se comenzaron á construir el templo y el colegio de la Compañía.

1732.—Setiembre 5. Se pone la primera piedra del edificio del Seminario.

1736.—Junio 10. Hubo una fuerte tempestad, habiendo caido granizos de 6 y 7 onzas segun lo asienta la *Gaceta de México*.

1737.—Marzo 24. Se verifica la fundacion solemne del convento de Capuchinas.

1738.—Mayo 3. Se trasladan las morjas catarinas del edificio de las Rosas, al convento construido nuevamente.

1745.—Mayo 9. Segunda dedicacion solemne de la catedral. La primera se verificó en 1706 ántes de que estuviera concluida.

1762.—Julio 5. Se hace formal entrega del sitio donde se fundó el convento de San Diego.

1765.—Setiembre 30. Nacimiento de Morelos.

1767.—Junio 25. Expulsion de los Jesuitas.

1770.—Enero 23. Se abren los cursos en el colegio Seminario.

1783.—Setiembre 27. Nacimiento de Iturbide.

1785.—Octubre. Hay una fuerte epidemia que hace grandes estragos en la poblacion.

1785.—Noviembre. Se da principio á los trabajos del Acueducto.

1808.—Cae en la ciudad una manga que causa grandes destrozos.

1809.—Visita á Valladolid el ilustre Barón de Humboldt.

1809.—Diciembre 21. Es sorprendida la conspiracion fraguada en favor de la independencia, por D. José M. García de Obeso, Fr. Vicente Santa María, D. Manuel Ruiz de Chavez, D. Mariano y D. Nicolás Michelena y otras personas. Esto pasó en la casa número 1 de la antigua calle del Diezmo.

1810.—Octubre 17. Entra á Valladolid, á las once de la mañana, el benemérito cura Hidalgo al frente de su ejército.

1810.—Noviembre 13 y 18. Son degollados 85 españoles en los cerros de la Batea y Molcajete, á 3 leguas de Valladolid.

1810.—Noviembre 28. Se verifica el llamado motin del «Anglo.» El populacho asalta al colegio de la Compañía, con el objeto de asesinar á 170 españoles que habian quedado allí presos.

1811.—Mayo 29 y 30. Ataca sin éxito á

Valladolid el insurgente D. José Antonio Torres, saliendo herido de un brazo.

1811.—Julio 20 á 22. Sufre un nuevo ataque la ciudad por las fuerzas del insurgente D. Manuel Mañiz, que se retiraron perdiendo 22 cañones.

1811.—Setiembre. El insurgente Villalongin, solo con su asistente, extrae á su esposa de la casa de reclusion de las Animas.

1813.—Enero 31. D. José Sixto Verdusco, con 6,000 hombres y 21 cañones, ataca á Valladolid y es derrotado. En el alcance perdieron los insurgentes 1,200 muertos, 138 prisioneros, toda la artillería y muchas armas.

1813.—Diciembre 22 á 24. Morelos intenta tomar la plaza de Valladolid sin resultado, por el oportuno auxilio del jefe realista Iturbide. Este, despues del triunfo, mandó fusilar en la loma del Zapote á 233 prisioneros, á la orilla misma de la fosa que les sirvió de sepultura, segun se refiere. Es memorable en esta accion la estratagema de Iturbide, por la cual obligó á los insurgentes á que se batieran

unos con otros toda la noche del 24, causando tales destrozos, que al día siguiente se vieron precisados á levantar el sitio.

1814.—Febrero 3. Fusilamiento de Matamoros.

1821.—Mayo 22. Hace su entrada en Valladolid D. Agustin de Iturbide, despues de 10 dias de sitio, en que no se derramó una sola gota de sangre.

1821.—Agosto 21. Doña Ana María Huarte, que habia salido de México, hace su entrada en medio de un gran entusiasmo.

1828.—Setiembre 12. Se expide el decreto que cambió el nombre de Valladolid por el de «Morelia.»

1830.—Diciembre 8. Fueron fusilados en la plaza principal, por el comandante militar Otero, nueve presuntos reos políticos. Estas ejecuciones traen á la memoria el recuerdo de una infame traicion.

1844.—Noviembre 1.º Estreno de la plaza de toros.

1847.—Enero 17. Se restablece el colegio de San Nicolás.

1850.—Marzo 26. El gobierno declara invadida la ciudad por el cólera. Se dió el primer caso el 22 de Marzo. En los primeros dias de Mayo la epidemia llegó á su mayor desarrollo y á fines de Junio declinó considerablemente. El último caso se dió el 29 de Julio. Fueron reconocidos en los panteones durante la epidemia, 1715 cadáveres, de los cuales 1567 eran de la capital y 148 de fuera. Murieron en el obispado más de 50 sacerdotes. La junta de caridad establecida al efecto, gastó 18,172 pesos, 4 reales, 2 granos, segun el informe que rindió en 1.º de Setiembre.

1850.—Mayo 23. Se abre el panteon de los Urdiales.

1851.—Comenzó á construirse la penitenciaría.

1851.—Mayo 8. Llega á Morelia el general Santa Anna, quien salió de la capital de la República con el objeto de hacer la campaña en Michoacan.

1855.—Setiembre 9. Hace su entrada en Morelia el general Pueblita, con otros jefes que defendian el plan de Ayutla.

1858.—Setiembre 23. Se efectúa la ocupacion de la plata de la catedral.

1859.—Abril 29. Invade la plaza el jefe reaccionario Márquez.

1863.—Marzo 30. Se verifica la excomunión de las religiosas.

1863. Noviembre 30 A las diez y media de la mañana el gobernador Berriozábal abandona á Morelia, para trasladarse á la ciudad de Uruápan, declarada capital del Estado. Dos horas despues fué ocupada la plaza por las fuerzas del imperialista Márquez.

1863.—Diciembre 1º El coronel francés Berthier reune en junta á los principales vecinos, para darles á conocer las miras de la Francia.

1863.—Diciembre 17 y 18. El general republicano D. José López Uruga, con 10,000 hombres y 30 cañones, ataca á la ciudad defendida por 3,500 hombres y 12 piezas de artillería al mando de Márquez. Duró la lucha desde la madrugada del 17 hasta las nueve de la mañana del 18, en cuya hora se retiraron los republicanos.

Estos últimos perdieron 710 hombres entre muertos y heridos, 728 prisioneros, como 4,000 dispersos, 5 obuses de montaña, 500 fusiles y gran cantidad de parque. En esta accion fué herido de un carrillo el general Márquez.

1864.—Octubre 11. Llega á Morelia el emperador Maximiliano, despues de haber visitado el Interior.

1866.—Octubre 11. Las fuerzas del general Riva Palacio, al pasar por las inmediaciones de Morelia, se llevan un reten de belgas que estaba en la garita de Santa Catarina.

1867.—Febrero 13. El general Ramon Mendez, con su brigada de 4,000 hombres, abandona la plaza de Morelia para dirigirse á Querétaro.

1867.—Junio 10. El colegio de San Nicolás, clausurado durante el imperio, se abre de nuevo.

1868.—Marzo 1º Se inauguran los trabajos en la fábrica de hilados de la Paz.

1870.—Setiembre 15. Estreno del teatro de Ocampo, despues de su reedificacion.

1871.—Agosto 5. Tiene lugar una asonada religiosa.

1872.—Mayo 5. Se traslada el mercado de San Juan de Dios á San Francisco.

1874.—Setiembre 16. Se abre la biblioteca pública.

1876.—Abril 15. Son fusilados en el cuartel de las Teresas varios reclutas que intentaron sublevarse.

1876.—Noviembre 27. Llega á Morelia el presidente D. Sebastian Lerdo de Tejada, qua habia salido de México el 20, á consecuencia de los sucesos de Tecuac.

1876.—Diciembre 11. El general iglesista Antillon, que habia ocupado la plaza pocos dias ántes, la abandona, llevándose consigo la artillería de batalla que poseia el Estado. Este acto produjo una indignacion general en el pueblo.

1876.—Diciembre 25. Se pone al frente del gobierno el general Chacon.

1877.—Febrero 16. Toma posesion del gobierno el C. General de Division Manuel Gonzalez.

1877.—Junio 20. Se inaugura la cárcel Penitenciaria.

1877.—Setiembre 16. Se abre la primera Exposicion del Estado.

1880.—Julio 15. Se autoriza al Estado para construir una vía férrea de Pátzcuaro á Morelia y Salamanca.

1880.—Setiembre 13. La Compañía Constructora Nacional Mexicana, obtiene concesion para construir un ferrocarril de México al Pacífico y frontera del Norte, pasando por Morelia.

1880.—Diciembre 14. El Estado traspasa á la Compañía Constructora Nacional Mexicana, la concesion obtenida en 15 de Julio.

1881.—Enero 12. Comienzan los trabajos del ferrocarril Palmer-Sullivan, á inmediaciones de Morelia.

1881.—Febrero 7. Cae en Morelia y en otros puntos, la nevada más copiosa de que hay memoria en el presente siglo.

1881.—Marzo 22. Se abre al público el Monte de Piedad.

1881.—Setiembre 16. Entra al gobierno el C. Lic. Pudenciano Dorantes, actual depositario del poder ejecutivo.

1881.—Octubre 19. Se consagra la catedral despues de habérsele hecho importantes mejoras.

1882.—Enero 18. Se suspenden repentinamente los trabajos del ferrocarril.

1882.—Marzo 7. El gobierno del Estado declara la caducidad del contrato de tras-paso celebrado el 14 de Diciembre de 1880.

1882.—Mayo 21. Se traslada á su antiguo edificio el colegio de San Nicolás.

1883.—Junio 17. Llega la locomotora á la hacienda de la Goleta, distante 14 kilómetros de Morelia. Se suspendieron aquí los trabajos de superestructura, en cuyo estado han permanecido hasta el 3 de Agosto en que se imprime esta parte.

SECCION DÉCIMA SEXTA.

PRENSA.

§ LXXVIII.

Movimiento periodístico.

Periódicos oficiales dados á luz en Morelia desde 1829 hasta el año actual.—Periódicos independientes publicados durante el mismo tiempo.

Daremos en esta seccion una noticia de los periódicos que han visto la luz en Morelia desde principios del siglo actual. Aprovechamos con tal fin la que se publicó el año de 1876 en *La Aurora Literaria*, cuya noticia aunque adicionada en una parte, es sin